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Après un été chaud, une sécheresse importante … Nous prenons conscience 
que notre mode de vie risque de changer et que nous devons relever de 
nouveaux défis sociétaux. Plus que jamais, notre Association a besoin de votre 
soutien, pour être une force auprès des instances dans les enjeux 
environnementaux qui ne manqueront pas …  
Vous pouvez venir participer à nos actions : aide pour une action pédagogique 

dans les écoles, organiser une randonnée, rédaction d’un article pour le 

bulletin.  N’hésitez pas à nous faire part des atteintes à l’environnement que 

vous pourriez constater.  

 
         

 Melapyre des champs (photo Le Geai) 
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1.      NOS ACTIVITÉS 
 

  

 1.1  Assemblée Générale  
 
Samedi 19 mars, à Boigneville, nous nous sommes réunis à la salle polyvalente pour tenir notre assemblée. Etaient 
présents 25 adhérents et 25  avaient donné leurs pouvoirs sur 61  adhérents à jour de leurs cotisations. 
Claire a présenté le rapport moral et le rapport d’activité. 
Les comptes ont été approuvés à l’unanimité.  Nous remercions les communes qui se sont manifestées par leur 
geste contributif. 
 
Ont été élus au Conseil d’administration : 

  

Date fin de 
mandat 

BLATT Laurence 2024 

BRICHER Pierre 2024 

DELUZET Claudine 2024 

FISCHER MENAGER Claire 2024 

LACOMERE Isabelle 2023 

FORNACIARI Josette 2024 

OSMOND Roselyne 2024 

SEREC Ladislas 2024 

VAN NIEKERK Léon 2022 

Lors du Conseil d’Administration ont été élus : 
 
 

FISCHER MENAGER Claire Présidente 

VAN NIEKERK Léon Vice-Président 

SEREC Ladislas Trésorier 

DELUZET Claudine Secrétaire 

FORNACIARI Josette 
Secrétaire 
Adjointe 

OSMOND Roselyne 
Secrétaire 
Adjointe 

 
Bienvenue à notre nouveau membre Josette et à Claudine Le Chenadec, cooptée pour assister à nos réunions. 
 
Divers échanges autour d’un pot ont clôturé cet après-midi. 

 

Le Geai fête ses 35 ans cette année. 

Tout au long de ces années, des êtres 
humains se sont retrouvés pour la défense de 

notre région Sud Essonne, de faire découvrir 
ses richesses naturelles et d’agir pour le 

cadre de notre environnement (opérations 
nettoyage, chantiers nature, randonnées, 

sensiblisations dans les écoles, ateliers zéro 
déchets…) 

 
 
 

Dessin : Bernard Busigny 

 
N’hésitez pas à faire connaître Le Geai,  à faire part de vos suggestions, d’adhérer (15€ pour une personne, 
20€ pour une famille), de nous rejoindre pour une de nos actions. (bulletin d’ahésion en dernière page) 
 

Notre devise : Le Geai agit pour votre environnement 

Claudine 
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1.2  EVEP Opération nettoyage 
 

Pandémie, confinements ne nous avaient pas permis de réaliser cette opération, dans des 
conditions optimales, l’an passé. 
 
Cette année, par une belle météo du 
samedi 14 mai, tout était réuni pour 
que la Nature, en ces endroits, soit 
débarrassée de toutes ces pollutions 
qui l’asphyxient et l’empoisonnent. 
 
Notre Association, à laquelle nos 
amis de la Société UPS étaient 
venus se joindre, soit au total, une 
trentaine de bénévoles, dans une 
ambiance sympathique, ont relevé 
plusieurs m³ de déchets en tous 
genres, sur une distance totale, 
d’environ 9 km, route et chemin. 
 
En fin de « chantier », le groupe se retrouva au sein du parc d’activités Atout Branches, sur une 
aire de détente, mise à notre disposition par le Directeur du site. Le temps de pique-nique permit 
à chacun d’échanger, dans la bonne humeur, en rappelant que ce nettoyage Nature, n’est qu’une 
facette des activités proposées par l’Association.   

 

Ladislas  

 

    

1.3 Randonnée avec les jeunes de l’IMPRO 
 

Comme à l'accoutumée, la convention signée avec l'Institut médico-

professionnel Léopold Pellan (IMPRO), notre association Le Geai 

propose aux jeunes une randonnée "découverte des paysages".  
 

Le 8 juin, douze jeunes avec deux éducateurs ont participé à cette 

sortie.  

Nous sommes partis du parking proche du Coquibus, sur un large 

sentier pour rejoindre le GR11 qui nous a emmenés à la ferme du 

Coquibus. Nous avons pique-niqué au soleil ; nous avons apprécié 

ce lieu accueillant.  

 

Puis nous avons rejoint le chemin de la Roche qui tourne.  
 

Après ce périple dans les rochers, nous sommes rentrés riches de nos 

aventures. 
 

 

Isabelle 
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1.4 Sortie ornithologique - Engoulevents  
 

C'est par cette belle soirée du 11 juin que nous nous sommes retrouvés à D'Huison Longueville pour tenter 

d'assister à la parade nuptiale de ces mystérieux oiseaux que sont les engoulevents! 

Dès notre arrivée, Léon, qui animait cette sortie, nous a tout d'abord initiés à la reconnaissance du chant des 

oiseaux présents autour de nous et nous a engagés à regarder et écouter pour tenter de repérer les oiseaux 

siffleurs! 

Une première pour ma part! Chiff-Chaff, chiff-chaff !! Facile à reconnaitre (je le sais maintenant!), c'est le 

pouillot véloce! Et aussi le chant très caractéristique du rouge-gorge, que j'entends partout désormais! 

Nous avons grimpé une côte jusqu’à un plateau, qui nous offrait un paysage découvert à perte de vue, 

magnifique ; encore une occasion pour Léon de nous indiquer les différentes espèces d'arbres composant la 

forêt devant nous, comme les châtaigniers en fleurs, splendides en ce moment! 

Puis nous avons continué notre ascension pour nous 

installer, et attendre enfin l'apparition des premiers 

spécimens pour lesquels nous étions prêts à braver 

moustiques et nuit tombante! Assis dans cette clairière 

où les buissons et arbres clairsemés pouvaient nous 

laisser le champ libre pour observer aisément les 

engoulevents, nous n'avons pas attendu longtemps avant 

d'entendre les premiers chants très particuliers, longs 

comme des ronronnements interminables! 

Il était difficile de les distinguer, les arbres étant éloignés 

de notre poste d'observation mais soudain, un premier 

engoulevent passa non loin de nous, à grands battements d'ailes et fit un grand tour avant d'aller se poser 

derrière, toujours assez loin de notre petit groupe. Etaient-ils curieux de nous voir, ou inquiets de notre 

présence près des nids, qui sont pour les engoulevents, à même le sol, à découvert, et souvent victimes des 

passages et piétinements gênants pour les petits? 

Léon a constaté que le nombre d'oiseaux diminue d'année en années dans ce périmètre, probablement à 

cause du dérangement de l'habitat des engoulevents, mais aussi à la baisse du nombre de gros insectes, 

nourriture favorite des engoulevents, qui disparaissent de façon notable avec l'usage des pesticides et 

insecticides. 

Nous avons pu ainsi voir évoluer quelques engoulevents, majestueux, claquant leurs ailes pour la parade qui 

nous a laissés, ravis et pressés pour une future rencontre à cette même période de vol nuptial!  

 
Patricia S 

 

 

 

1.5 Participation à l’Eco Festival 
 

L’association ATA (Association terre d’avenir) située à Dannemois a proposé cette 

année d’organiser un éco festival où tous les acteurs de la transition écologique du 

territoire pourraient être représentés. Après 2 années de préparation et 

d’annulation suite au Covid ce festival a vu enfin le jour. 

La chaleur étouffante de ce samedi 18 juin a certainement découragé beaucoup de 

monde ! Pourtant l'organisation était parfaite et beaucoup d'exposants tous 

impliqués dans la transition ont répondu présents. 

Nous  avons appris à connaître les nombreux acteurs de la transition présents sur 

notre territoire :  la Biosphère de Fontainebleau et ses nombreuses sorties et 

activités, une association de défense de l'environnement basée à Chevannes 
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(Chevannes patrimoine et environnement), Les Coquelicots avec leur joli stand bien décoré 

distribuait des cocardes, Terre de liens, Agrofil...des producteurs locaux... les petits pots de 

Palaiseau, la miellerie du Gâtinais, Entre saveur et jardins, chacun pouvait participer à l’ atelier sur 

la fresque du climat, la recyclerie du Gâtinais aussi était présente pour proposer à la vente des objets 

de seconde main, un artisan luthier, une  fabrication artisanale de cycles, Osez le vélo association 

engagée pour faire découvrir l’offre locale de mobilités douces et qui œuvre à la réalisation de la 

voie douce en direction de Fontainebleau, le Conservatoire des plantes avec ses animatrices riches 

en conseils pour faire pousser vos plants  aromatiques. Pour l’habitat Alpha Combles proposait des 

idées innovantes. Les 3 AMAP de Milly également avaient leur stand. 

L’association ATA animait des ateliers de fabrication de produits faits maison et des jeux aux 

enfants. Une restauration sur place permettait aux courageux qui avaient bravé les températures de 

goûter aux délicieuses tartes au cresson et chèvre confectionnées par la cressonnière de Moigny et 

pour se rafraîchir les glaces bio délicieuses ont bien fait l’affaire ! 

Conférences et animations musicales se sont succédées. Les enfants de l’école de Dannemois sont 

venus chanter et les sonneurs du Pipe band  animer la journée.  

 

 

 

Évidemment votre association était 

représentée. Nous avons proposé nos 

brochures de randonnées, des livres de 

recettes zéro déchet et nos bulletins 

d’information. 

L’atelier pâte à modeler a permis aux 5 

enfants venus de bien s'amuser grâce à nos 

charmantes animatrices (Isabelle, Patricia, 

Christel et Béatrice).                            

 

Claire 

 

Ce samedi 18 juin, "Le Geai" en compagnie de ses meilleurs amis 

"Les Coquelicots" étaient sur le pont, lors de l'Eco Festival qui 

se déroulait sur le stade de Milly.  

Pendant que les parents s'informaient sur les nombreuses 

actions et manifestations organisées par ce bel oiseau, un atelier 

pâte à modeler naturelle était proposé aux plus jeunes.   

Nous avions tout prévu : ventilateurs portatifs, vaporisateurs, 

éventails et réserves d'eau, renouvellement des 

troupes... Malheureusement la chaleur saharienne 

étant au rendez-vous, les courageux visiteurs 

devaient sauter de l'ombre d'un stand à une autre 

ombre salvatrice, les petits sont donc restés au 

frais et nous n'avons vu que 5 en  fants...  

Mais qu'à cela ne tienne, nous avons partagé un 

moment convivial en bonne compagnie. Saluons la 

résistance aux températures extrêmes de Claire, la seule qui a résisté du montage du stand 

en début de matinée, jusqu'en fin d'après-midi, le démontage !!!  

En revanche, on ne dira pas la même chose du barnum qui nous abritait, victime d'une rafale, il 

a fallu lui trouver un remplaçant en catastrophe pour ne pas finir desséché.   
 

Béatrice 
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1.6  Participation fête au village de Prunay 
 

Dimanche 26 juin, le stand du Geai était prêt dans la salle communale (un grand merci à Marc et 
Claudine) : bulletins, nos brochures de randonnées, flyers, tee-shirts… et la recette de fabrication 
de la pâte à modeler que nous avons remise aux parents des enfants ; nous présentons en 
quelques minutes pour faire connaître : qu’est-ce que Le Geai ?  Ses actions depuis 35 ans… 

Résultats : 1 adhésion, plus de flyers, de recettes … 1 contact pour 
intervenir dans une école 
 
D’autres stands, miel de Prunay, un 
luthier, des bijoux fait mains, couture zéro 
déchets (sacs, pochettes, lingettes 
démaquillantes), la recyclerie de Prunay, 
atelier bien être, et un stand de création 
d’abat-jour.  
 
Des adhérents sont venus spécialement 
voir le stand et prodiguer leurs 
encouragements (Jean François, Roselyne, …) 
 
Merci à Claudine, Marc, Isabelle pour leur précieuse aide et la réussite 
de cette manifestation. 
 

Claudine 

 

 

 

 

1.7 EVEP interventions à l’Ecole Jean Cocteau de Milly-la-Forêt 
 

 
Dans le cadre EVEP, Le Geai intervient auprès des classes des écoles primaires pour 

sensibiliser les élèves aux gestes éco-citoyens. Les professeurs des écoles de l’école Jean 

Cocteau à Milly La Forêt sont demandeurs : cette année, classes CP, CE1 et CE2.  

 

D’une durée de 1h et demie  très bonne écoute des élèves, une bonne connaissance du tri des 

déchets, et découvre que la durée de dégradation des déchets dans la nature est longue : 400 

ans pour une bouteille en plastique et que 50% de celles-ci ne sont pas recyclées. 

Pour les CP je suis venue avec 3 sacs de déchets ! Mais pas de classe car Covid ; ce sont donc 

les élèves du CE1 qui ont donc trié physiquement ! 

 

 
Le 1er juillet en classe de CE2                                        Le 5 juillet en classe de CE1 

Tous et toutes ont apprécié la remise du diplôme EVEP éco citoyen du Département.   

 

Adhérents, n’hésitez pas à partager cette action auprès des enseignants de vos enfants. Les 

bénévoles du Geai peuvent intervenir.                                                          Claudine 
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1.8 Randonnée Rûs de Cerny 
 

 

A l’occasion de l’édition de la brochure « Rus de Cerny » publiée par le Geai, notre association a 

proposé au café associatif « le P’tit Cerny » (1 rue de l’Egalité à Cerny) une rencontre de nos 

adhérents respectifs pour une découverte commune de ce patrimoine rural. 

Cette promenade, d’une longueur de moins de trois kms, s’est déroulée l’après-midi du 2 juillet. 

L’itinéraire peut être suivi en toute saison et permet de découvrir de petits trésors discrètement 

cachés. 

Il existe deux Rus : le Ru Ouest canalisé est bien visible, (celui de notre promenade), le Ru Est est 

plus discret. 

 

Notre point de rendez-vous étant au P’tit Cerny, quinze personnes s’y sont retrouvées. 

Puis marche vers la mairie en remarquant, dans cette  grande rue principale, un portail,  assez 

conséquent  avec un fronton, des armes et une inscription : « pava sed me juvens » « petit, mais ça 

me suffit »… un peu prétentieuse, mais nous n’avons pas su, ni en attribuer la signification, ni 

l’ancienneté de cette très grande propriété, remarquable aussi par la boite au lettre en forme de lion 

rugissant. 

 

A la mairie une «  cernoise » (habitante de Cerny) nous a fait découvrir une remarquable allée de 

platanes, bien cachée au fond du parc de la mairie, enjambant le Ru. Dans cette ancienne grande 

propriété qu’est la mairie maintenant, pourquoi avait-on planté ces arbres? Peut-être en vue de 

futures dots de filles à marier, comme le voulaient certaines coutumes ? Et pourquoi cette allée si 

rectiligne, si étroite et ne débouchant sur aucun chemin ? 

Tout en devisant nous avons regagné notre parcours-plan, sur la rive droite du Ru. 

 

Étonnement devant les premiers lavoirs, notamment celui 

surmonté d’une pièce séchoir-chauffant. Ce lavoir est 

particulièrement bien gardé dans une propriété entourée de hauts 

murs, de barbelés et d’immenses bambous. 

Tout au long du Ru, les lavoirs sont des bâtiments attenant aux 

propriétés des temps anciens, les lavandières étaient donc des 

salariés, quelques fois femmes de fermier qui allaient de lavoir en 

lavoir. Il existe encore un grand lavoir communal qui a été 

restauré par la ville il y a quelques années. 

On peut imaginer le travail de ces femmes, agenouillées pour le 

lavage du grand linge qui se faisait par mois ou année suivant les 

saisons, on peut presque entendre encore leurs papotages 

conviviaux et échanges des nouvelles du village … Leurs maîtres 

étaient même quelquefois dans les fameuses sécheries chauffantes, 

profitant du spectacle de ces femmes … et des rumeurs 

colportées...! 

 

Papotage également dans notre groupe commentant nos observations et la jolie vue que nous avions 

sur l’église toute proche. Il faisait agréablement beau tout au long de ce ruisseau ombragé. Un petit 

délice apprécié. 

Nous avons eu la chance, grâce aux marcheuses cernoises. de rencontrer Mr Dominique Langlois, 

passionné par le grès, et les techniques de construction des murs ; des lavoirs, abris, gloriette, qui 

nous entouraient. Très spontanément il nous fait remarquer certains détails d’un mur au montage 

très particulier de pierres taillées et brut, où les pierres d’angle sont taillées en biseaux pour 

s’adapter à la géographie des lieux. 
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Il nous a ouvert les portes de son jardin et fait visiter le lavoir à étage qu’il restaure face à la 

« gloriette » et à la source, sous ce bâtiment. 

Lui-même partageait notre étonnement devant une autre construction étonnante: un tunnel en forme 

de croix, ainsi que de cette gloriette sans fenêtre qu’il reconstruit. Personne, semble-t-il, ne connaît 

l’usage de ces deux constructions bizarres. 

 

Découverte aussi pour certains Cernois et nous-mêmes, se dirigeant vers le village  et quittant le Ru, 

de tous ces murs, bien sûr de grès, séparant les habitations anciennes. 

Mr Langlois nous fait également découvrir un vieux mur envahi par le lierre, mais cachant une 

inscription marquant le nom de son auteur «  REMOND » par un agencement de pierres qui forment  

les lettres. 

Nos conversations ont été faites de questionnements, de suppositions, de curiosités, il en est de 

même pour une étoile à cinq branches en prolongation de ce mur, décoration? Indication ? 

 

Échanges faciles et agréables. Puisque nos deux associations avaient à cœur de découvrir et 

valoriser ce joli patrimoine de notre région, tout en faisant également connaissance de nos activités 

respectives. 

Il nous faut aussi remercier les personnes du P’tit Cerny qui nous ont ouvert leur café au retour, 

pour nous offrir des boisons bien rafraîchissantes. 

En retour nos associations seront heureuses de se retrouver pour d’autres évènements. 

 

Pour  en savoir plus : La brochure de cette petite balade est à votre disposition auprès du Geai 

(participation aux frais d’édition : 5 euros.) 

Roselyne et Pierre 

 

 

 

1.9 Randonnée arboretum Franchard  -    Arbor&Sens 
 

Pour en terminer avec ce semestre, difficile pour certains(e), après une veillée « engoulevents », 

quelques jours auparavant, une matinée immersive fut organisée en forêt de Fontainebleau, début 

juillet. 

Les adhérents et amis se sont retrouvés au sein d’une 

parcelle labellisée « Forêt d’exception ».  

En 1973, suite au ravage d’un incendie de forêt, près de 

Franchard, une surface clôturée, de 21 hectares, peu 

connue des promeneurs, fut dédiée à un « sentier 

découverte », plus précisément d’un entrelacs de sentiers de 

2,5 km, à vocation pédagogique. 

 

Parmi les centaines d’arbres et arbustes, d’origines diverses, 
certains, parfaitement identifiés (origine, utilisation) vont 

nous faire voyager, en compagnie de nos oiseaux des bois, dûment reconnus par notre 
ornithologue maison. 
 

A tout Seigneur, tout Honneur, le Sorbus latifolia, emblème de 

notre forêt, l’Alisier de Fontainebleau, Elorsier, Sorbier à larges 

feuilles. 

Mais aussi, Sorbus aucuparia, Quercus robur, Liquidambar 

styraciflua, Ulmus minor, etc, etc.… 

Et ces essences du monde entier…. 
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A quelques mètres de l’entrée en périmètre, le majestueux 

séquoia, toujours impressionnant, et en déambulation, le sapin du 

Colorado (Apies concolor), le pin de l’Himalaya (Pinus wallichiana), 

le cèdre de l’Atlas (Cedrus atlantica), l’eucalyptus et tant d’autres ! 

Un arrêt particulier devant l’extravagant Cotinus coggygria royal 

pourpre, autrement dit Fustet commun, ou Arbre à perruque, ou 

Sumac des teinturiers, mais pas seulement….Barbe de Jupiter, 

Coquecigrue ou encore Marabout.  

 

En quittant ce lieu, propice à une méditation toute saison, un petit détour par la Mare aux Pigeons 

à quelques pas. Un pique-nique, tiré du sac, accompagné d’un excellent Poulsard, offert par deux 

de nos adhérents, nous permettra de nous souhaiter un Bon Eté ! 

Léon et Ladislas 

 

 

 

 

 

2.    LOCALEMENT VÔTRE  
 

 

2.1 Vente du siècle d’espaces naturels à Boutigny sur Essonne 
 

 
Début avril, nous sommes  alertés par le Conservatoire des Espaces Naturels d’Île de France (CENIDF) (ex 
pro Natura Ile de France), d’une vente de terrains très importante, plus de 150 ha en 40  lots sur la 
commune de Boutigny.  
 
Fruit d’une succession d’un marchand de biens qui avait acquis ces surfaces dans l’espoir de les faire 
fructifier, le tiers des espaces boisés de Boutigny est à vendre, plus de 10 % de la superficie de la commune, 
mais aussi des lots sur Valpuiseaux,  Maisse etc. Sont concernées  aussi des zones humides et parcelles 
agricoles. 
 
Le CENIDF est une association, qui a pour vocation d’acquérir des espaces naturels remarquables pour les 
protéger. Complémentaire des ENS départementales, elle a déjà acquis des surfaces conséquentes 
notamment des pelouses calcaires du côté de Valpuiseaux/Champmotteux et dans la haute vallée de le 
Juine. C’est donc tout naturellement qu’ils se sont intéressés à cette vente. 
 
Le Geai  leur communique les parcelles les plus intéressantes sur le plan 
naturaliste : 

- petites pelouses-clairières comptant plusieurs espèces protégées), 
dont  ancienne carrière au-dessus des Provenchères, avec une flore 
intéressante dont des orchidées et anémone pulsatille. 

- Dans le bois du Débat, la parcelle K 308 qui renferme 2 pieds d’une 
fougère protégée : Polystichum aculeatum  

- Les hauts de la rue Creuse  pour sa remarquable richesse en 
orchidées mais aussi pour ses milieux sableux très riches. C'est aussi 
une zone très fréquentée par la huppe fasciée. 

- Parcelles de zones humides à Jarcy et le marais des Audigers 
Anémone pulsatille (Wikipédia) 
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A cette même période, le CENIDF a une réunion en Mairie de Boutigny qui ne peut pas tout acheter ; Les 
agriculteurs sont sur les rangs, des  forestiers ainsi que la fédération des chasseurs… 
Le Geai propose son appui local au CENIDF, sa connaissance du terrain et sa participation financière. 
 

Début juillet,  le CENIDF l’informe qu’ils ont déposé pour 10 lots, zones humides, coteaux, bois 
Apparemment beaucoup de monde sur les rangs : c’est la SAFER qui attribue en fonction des projets 
déposés. 
La commune de Boutigny devrait être le principal acquéreur dans la cadre de la délégation de la politique 
des espaces naturels sensibles. Les espaces devraient alors rester accessibles au public et géré avec l’appui 
des services de ENS du département et du PNR, afin de préserver voire développer nous l’espérons les 
valeurs naturalistes. 
Mais qu’en sera-t-il de la fédération de chasse qui pourra vouloir clôturer ces espaces notamment le 
secteur à proximité de la maison de la chasse de FICIF. Et qu’en serait-il de la gestion des richesses 
botaniques sur ce secteur. ? 

 
Donc dossier à suivre                                                                                                         Léon 

 

 Mais qu’est-ce donc une Safer ? Une Safer (Société d’aménagement foncier et d’établissement rural) est 
une société anonyme, sans but lucratif (sans distribution de bénéfices), avec des missions d’intérêt 
général, sous tutelle des ministères de l’Agriculture et des Finances. Les Safer couvrent le territoire français 
métropolitain et 3 DOM. Issues des lois d’orientation agricole de 1960 et 1962, les Safer ont aujourd’hui plus 
de cinquante ans d’expérience sur le terrain. 
Leurs actions relèvent des tribunaux judiciaires (tribunaux de grandes instances, cours d’appel et Cour de 
cassation). 
Les Sociétés d’aménagement foncier et d’établissement rural (Safer) permettent à tout porteur de projet 
viable – qu’il soit agricole, artisanal, de service, résidentiel ou environnemental – de s’installer en milieu 
rural. Les projets doivent être en cohérence avec les politiques locales et répondre à l’intérêt général. 
 Pourquoi ont-elles été créées ? Les Safer ont été créées par la loi d’orientation agricole du 5 août 1960. 
Leurs objectifs initiaux consistaient à réorganiser les exploitations agricoles, dans le cadre de la mise en 
place d’une agriculture plus productive, et à installer des jeunes. 
Depuis les origines, la société a évolué, l’appui au développement durable dans l’agriculture et dans les 
territoires se généralise, l’urbanisation s’étend, les terres agricoles sont utilisées à d’autres fins et la 
mission des Safer s’est élargie. 
Les Safer développent toujours l’agriculture, mais elles protègent également l’environnement, les 
paysages, les ressources naturelles telles que l’eau et elles accompagnent les collectivités territoriales dans 
leurs projets fonciers. 
 Son fonctionnement. L’espace rural est un espace commun. Comment concilier les intérêts privés et les 
projets collectifs ? 
La Safer organise le dialogue. Dans le cadre d’instances consultatives et décisionnelles (le comité technique, 
le conseil d’administration, les commissaires du Gouvernement), les acteurs locaux concernés se concertent. 
Toutes les décisions prises sont validées par l’État 
https://www.safer.fr                                                                                                           Claudine 

 
 

 

2.2 La ferme de Beaumont : un élevage bio en Essonne 
 
L’automne dernier, nous sommes allés rencontrer Valérie et Eric Sil, à la ferme de Beaumont, sise 

à Valpuiseaux. L’accès n’est pas aisé ;  le choix s’imposait à cet endroit, anciennement centre 

équestre. Afin de développer un élevage bio, isolé des cultures intensives qui gâteraient l’approche 

même de l’engagement naturel de nos éleveurs. 

 

Fin de journée, Madame nous a accueilli pour un « tour du (de la) propriétaire ». Son emploi du 

temps est rythmé entre un poste de professeur dans le secondaire et l’élevage au sein de la ferme. 

Il y a une vingtaine d’années Monsieur a choisi de quitter un emploi d’ingénieur trop éloigné de ses 
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préoccupations écologiques et environnementales ; pour lui ce retour à la ferme se devait être 

authentique basé sur une agriculture biologique et des méthodes naturelles pour l’élevage de ses 

brebis. 

 

Aujourd’hui, ils élèvent des brebis – 150, en moyenne – pour 

la production de viande d’agneaux. A maturité, les animaux 

sont emmenés à l’abattoir de Jossigny (Seine et Marne). 70 

agnelles et agneaux naissent chaque année sur l’exploitation. 

Nourris avec le lait de leur mère, en stabulation libre. Le 

développement de l’éco-pâturage s’est imposé naturellement. 

 
L’activité ne s’arrête pas aux limites de la propriété. 3 mois 
par an, Eric Sil, pratique le pastoralisme itinérant. Il se qualifie 
de « nomade ». Pourquoi 3 mois seulement ? Juillet, août, 

septembre, afin de sauvegarder la biodiversité des parcelles durant le printemps et le début de 
l’été. 3 bergers éleveurs se partagent le territoire essonnien. Ils deviennent des « bergers sans 
terre ». Les pâtures se trouvent, entre autres, sur des prairies calcicoles, mises à sa disposition 
par Pro Natura et les ENS. Nous ne pouvons passer sous l’écriture, la présence des 4 border 
collies, chargés de surveiller ce petit monde...en s’amusant ! 
 

Quelques remarques et informations : les animaux, en extérieur, ne présentent pas de maladies, 

pas d’avortement des mères. Les brebis ingèrent 2 kg de  matière sèche par jour. 1 ha est brouté, 

par individu, en 2 jours, 2jours 1/2. Le rejet de cellulose, en conventionnel s’élève à 5 mois, en 

comparaison des 5 jours nécessaires pour ces animaux en liberté. L’herbomètre va déterminer la 

hauteur de l’herbe à brouter. 

Hélas, tout n’est pas idyllique,… La veille de notre visite, nos éleveurs venaient de perdre 14 

brebis – ingestion de sainfoin d’Espagne, toxicité redoutable ! 

Laissons là, nos brebis folâtrer avec quelques chèvres, à proximité de volailles picorant 

joyeusement sur un tas de paille et dirigeons nous vers les enclos aux porcs.2 parcelles de belle 

surface accueillent 16 cochons. Un champ de mines vu du chemin. Les porcs s’en sont donnés à 

cœur joie pour fouir et chercher de la fraîcheur en bain collectif...ou pas, se débarrasser de 

quelques parasites. La vie, ici est agréable !  Se nourrir de céréales bios, sieste sous abri et le soir 

venu, coucher sous une yourte tôlée, isolée par une laine de brebis. Le grand luxe, quoi ! 

 

Ces espaces sont ceints de double haie de 

biosécurité, basses grillagées. Entre les deux, un 

chemin de 80 cm environ, empêchant une faune 

extérieure sauvage, indésirable (sangliers) de 

s’approcher des animaux de l’enclos. 

Une seconde parcelle reçoit d’autres porcs 

s’égayant au sein de tournesols. En fond de 

propriété, des chevaux accueillis en pension, 

permettent de continuer l’activité équestre d’origine. 

 

L’après-midi touche à sa fin, nous allons recueillir auprès d’Eric Sil l’évocation de ses tranches de 

vie. L’homme est disert, nous quitterons la ferme, à la nuit tombée, non sans avoir remercié nos 

hôtes d’un moment, et être passés par la case boutique, proposant donc, pâté de porc au miel, 

rillettes. 

Vous pouvez, en venant les visiter, ou en commandant par internet (valerie.sil@laposte.net) retirer 

une caissette de viande d’agneau ou de porc.  

Claire, Claudine et Ladislas 
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2.3 Opération crapauduc 
 

Les crapauds d'Ormoy-la-rivière ont besoin de bénévoles pour ne pas finir écrasés ! 

Ce samedi 29 janvier 2022, l'opération "S.O.S Crapauds", portée par le collectif éponyme et co-
organisée avec le Conseil départemental de l'Essonne, avec le concours de la mairie, reprend du 
service. En cette période d'amour, les quelques milliers d'amphibiens installés localement (une 
espèce par ailleurs protégée car indispensable à la préservation de la biodiversité) quittent les bois 
où ils hibernent afin de rejoindre l'étang où ils sont nés en vue de s’y accoupler et de pondre leurs 
œufs. Cette migration nuptiale nécessite pour eux de traverser la rue des Carnaux, axe routier 
majeur qui traverse la commune. 
 
C'est pourquoi, les bienfaiteurs du collectif S.O.S Crapauds lance un appel aux bénévoles le 
samedi 29 janvier à 9h30 devant la mairie pour installer le système de sauvetage, appelé 

Crapauduc. Le matériel est fourni, apportez 
seulement avec votre gilet jaune pour plus de 
sécurité. 
 
Un de nos adhérents à participer à cette 
opération. Voici son récit 
 

Ce rendez-vous matinal a rassemblé 30 à 40 

personnes bénévoles. 

.Réalisation du crapauduc. Le rendez-vous matinal 

se trouvait devant la mairie. Nous étions 30 à 40 

personnes pour l’installation du crapauduc. 

Les responsables de ce chantier nous ont expliqué 

en quoi consistait l’installation de ce système. 

Après une période de flottement pour savoir qui 

faisait quoi et comment, nous avons planté des 

piquets, environ tous les 2 mètres, dans une 

tranchée effectuée au préalable par le Conseil 

départemental me semble-t-il. Nous avons déroulé 

un grillage plastique souple incliné à l’opposé de 

l’arrivée des crapauds venant de la forêt. Ceci évite 

que les animaux passent au-dessus de ce filet, que 

nous avions fixé aux piquets par des attaches. 

Tous les 5 mètres, un seau était encastré dans le sol afin que les crapauds qui rejoignaient le lieu de 

reproduction (un étang) tombent dans celui-ci. D’autres personnes passeraient 2 fois par jour pour 

récupérer les crapauds afin de leur faire traverser la route et qu’ils puissent retrouver leurs 

semblables. 

Un travail fatigant mais dans une ambiance bon enfant. 

 

 

 

Jean Jacques 
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2.4 La fresque du climat 
  
 
 

A l’invitation de la famille  G. botignacoise, adhérente du Geai, 
nous avons participé à un atelier de réalisation de la fresque du 
climat. 
La fresque est une association, loi de 1901, fondée en 2018, dont 
l’objectif est de sensibiliser le public au changement climatique. 
Conçue par Cédric Ringenbach, ancien Directeur de Schift Project 
(laboratoire d’idées), en support à des cours aux élèves-ingénieurs 
de l’ISAE-SUPAERO à Toulouse. 
 
PRINCIPE DU JEU   (Une dizaine de participants (nous étions 8). 
Une table de 2m sur laquelle est étalée une nappe en papier, 
destinée à recevoir les 44 cartes (soit 4 jeux de 11 cartes, recto-
verso) composants la fresque. 
Sous l’animation de notre hôte, nous lançons l’atelier, 3 heures, 
structuré en 3 phases : 
 
 La 1ère phase, technique, consiste à construire collectivement la 
fresque en reliant les cartes selon les liens de cause à 
conséquence, tels que présentés par le GIEC, dans ses différents 
rapports (ces rapports sont de moins en moins contestés!). 
Nous nous apercevrons que nos connaissances sont guidées par 
des informations qui peuvent être faussées, que nos formulations 
sont difficiles à exprimer justement. 
 
La 2ème phase est artistique : les participants décorent la fresque 
selon leur imagination et lui donnent un titre. Pour nous ce fut : 
»Vivant(s) en équilibre » ! 
 
La dernière phase consiste en un échange 
permettant à chacun des participants 
d’exprimer son ressenti et de discuter des 
solutions individuelles ou collectives qu’il 
est prêt à adopter, ou à renforcer, pour 
lutter contre le réchauffement climatique. 
 
 
Cet atelier, instructif et ludique, se déroule sans avoir à consulter sa 
montre. Le temps passe très rapidement ! 
 
Cette fresque collaborative en a inspiré d’autres, paraissant tout 
aussi intéressantes : Fresque de la Mobilité, Océane, de la 
Biodiversité, de l’Eau, de l’Alimentation, etc. 
 

Nous espérons donner suite, au sein de l’Association, en organisant rencontres et échanges. 
 

Le groupe 
 

 

 

 

 



Page  14/16 
 

3.    AGIR   
 

3.1 Economiser l’énergie 
 

Les réserves énergétiques de la planète ne sont pas inépuisables : au 
rythme de consommation actuel, le pétrole va arriver à épuisement d'ici à 54 
ans, le gaz d'ici à 63 ans, le charbon d'ici à 112 ans et l'uranium d'ici à 100 ans 
(pour les ressources identifiées). 
https://www.edf.fr/groupe-edf/espaces-dedies/l-energie-de-a-a-z/tout-sur-l-energie/le-
developpement-durable/l-epuisement-des-ressources 

 
En cette période de crise, nos édiles vont nous abreuver de conseils. Je 

reprends, certains gestes quotidiens de mes aïeux avant que notre société soit 

incitée au tout électrique… retour au bon sens. 

 

1 - Couvrir les casseroles quand vous cuisinez 
2 - Ne pas laisser de lumières inutiles allumées 
3 - Économiser de l'eau chaude, c'est aussi économiser de l’électricité (on se lavait aux 
douches municipales temps chronométré !) 
4 - Maîtriser la température de chauffage des pièces (reprendre pull, chaussettes et même 
un bonnet de nuit et bouillotte) 
5 - Conserver la chaleur à l'intérieur (volets et doubles rideaux bien fermés) 
6 - Baisser le chauffage en cas d'absence (le poêle en fonte fonctionnait au ralenti…) 
7 - Ne faire fonctionner son lave-linge et lave-vaisselle que lorsqu’ils sont pleins (on faisait 
attention de ne pas se salir car le temps passé aux corvées de lavage était long et 
fatiguant) 
8 - Ne pas utiliser systématiquement le sèche-linge (vive le vent !) 
9 - Éteindre ses appareils en veille (comment faire pour débrancher fours, plaques de 
cuisson, lave-vaisselle, lave-linge, etc. abaisser le disjoncteur ?) 
10 - Les éco-gestes numériques : c’est une consommation électrique importante qui ne se 
voit pas ; elle est estimée au niveau mondial à 10%. (Alors plus de you tube et réseaux 
sociaux ?) 
 

Pour en savoir plus : https://agirpourlatransition.ademe.fr/particuliers/maison/economies-

denergie/20-solutions-reduire-consommation-delectricite 

Claudine 
 
 
 
 
 

4.    HOMMAGE  à Bernard Busigny 
 
 
Mi-février, la famille de Bernard Busigny nous faisait part de sa disparition. Bernard a été le président 
fondateur de notre association. 
L’ensemble des adhérents ses joignent aux membres du Conseil d’Administration pour présenter 
toutes nos plus sincères condoléances  à sa famille ainsi qu'à ses enfants et petits-enfants. 
 
Dans le bulletin 60 de juillet 2013, nous avions fêté le départ de Boutigny. Christian (Président) et 
Claudine (Secrétaire) Her lui avaient rendu hommage ! 

Bernard Busigny, le fondateur de l’association nous quitte pour aller vivre en Bretagne plus 
près de ses enfants. Nous avons tenu à le remercier pour son engagement au service de 
sa région et de l’environnement. 
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Si aujourd’hui nous sommes là, présents, à faire vivre et soutenir cette association, c’est 
grâce à lui. Nous sommes réunis le 15 février à la Buissonnière avec tous les adhérent qui 
le souhaitaient pour le remercier de son action. Car, c’est par sa persévérance et sa force 
de conviction au service de ses idées qu’il a su faire partager sa passion. Il a su réveiller et 
animer chez nous ce désir de s’engager pour suivre son exemple. 
Bernard savait mieux que quiconque aller à la rencontre des gens et les inciter à mener une 
action pour défendre notre environnement si souvent menacé. Il a su convaincre grâce à 
son dynamisme et son ouverture d’esprit. Il a su être positif et motiver tous les personnes 
autour de lui pour les amener à une prise de conscience. C’est grâce à Bernard que cette 
association a vu le jour. Il a su lui donner l’élan nécessaire pour qu’elle perdure encore 
aujourd’hui. 
Il a dénoncé sans cesses les atteintes à notre environnement et a su nous emmener vers 
une démarche constructive 
Merci de nous avoir montré le chemin, Nous souhaitons que Jeanine et toi continuer votre 
route faite de passions et d’engagements.  
 

 

De droite à gauche : Claire (Trésorière), 
Claudine H (Secrétaire), Bernard, Christian 
H (Président), Madeleine (Vice-présidente) 
Photo Le Geai (2013), Lors de son discours 
de départ. 

 
En 2013, Après 50 années vécues à Boutigny et 25 depuis la fondation du 
Geai, Bernard et son épouse sont partis vivre à coté de leurs enfants en 
Bretagne ; en 2017, ils ont quitté leur domicile pour aller en EPAD ou il est 
décédé à l’âge 96 ans. 
A près de 60 ans, Bernard de par ses convictions participe à la création du 
Geai, au sein de  laquelle il va œuvrer infatigablement pour la sauvegarde 
de notre environnement naturel et patrimonial : 
- Les 6 actions pédagogiques avec des classes de nos 2 cantons, 
- Les représentations actives du Geai en particulier, aux commissions 
d’étude de faisabilité du PNR et de rédaction de la charte constitutive (92 
à 96).  
- Le projet de réhabilitation du marais de Jarcy à Boutigny, comprenant 
des inventaires, botanique, ornithologique et entomologique réalisés par le 
Geai et l’Engoulevent (association maintenant disparue) (98-88-01). 
- La réalisation de planches thématiques.  
- De nombreux dessins pour illustrer les articles du bulletin, qui montrent son engagement 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Claudine 
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Bulletin d’adhésion : à retourner au GEAI, 1 rue des cordeliers, 

91820, Boutigny sur Essonne 

Année calendaire 
 

  

Nom :   

Adresse 

:   

  

  

Mail :   Téléphone :   

Cotisation annuelle : Individuelle 15€ □ Familiale 20€ □ 

J’autorise l’association à publier mon image : 
Oui □   Non □ 

Bulletin :   Format papier □ Format PDF □ 

   Adhérents famille (conjoint, enfants mineurs):   

Nom 

 

 

 

 

Prénom Date de naissance 

 
 

Notre site internet 

 

 

 

http://www.le-geai.fr/ 

 

 

N’hésitez pas à nous contacter : 
Par courrier : 1 rue des cordeliers 
91820 BOUTIGNY SUR ESSONNE 

par téléphone : au 06 77 80 17 90 

par mail : legeai91@legeai.fr 

sur Facebook « association le Geai » 
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